
20多岁的北京小伙徐鹏北京理工
大学毕业后， 赴澳大利亚墨尔本大学
深造环境工程专业。 徐鹏回国后2013
年9月入职市燃气集团燕山工业燃气
设备有限公司 ， 目前在全国劳动模
范 、 燃气火炬专家高春梅的科研团
队从事燃气艺术火炬的研发制作工
作。

虽然徐鹏接受过良好的高等教育，
喝过不少洋墨水 ， 用英语与客户商
谈火炬制作业务 ， 签订英文商务合
同没有问题 。 但谈起刚刚在北京市
燃气集团燃气学院接受的入职素质
教育 ， 徐鹏仍表示受益匪浅 。 “许
多非常实用的东西以前从没学过， 而
且这里的老师都非常敬业， 其中李昂、
丁濛老师的讲课给他留下了深刻印
象。”

徐鹏告诉记者， 接受三个月的入
职教育， 是所有入职燃气集团员工的
必须课。 课程包括燃气知识、 职业发
展规划、 人际关系、 有效沟通、 实用
问题写作等课程。

徐鹏说， 在上李昂老师的 《公务
文书写作》 时， 他感到非常实用， 这
是他之前从未上过的课程。 “李老师
讲的写作课中有如何写请示报告、 调
查报告、 各类合同等， 每一堂课讲的
都很细。 比如合同， 李老师就讲合同
的基本要素， 时间、 事项、 约定、 各
自责任义务、 有效期限、 免责条款等，
要是商业合同， 李昂老师就强调必须
明确付款支付方式等。 李老师讲的这
些， 现在对我来说非常有用 ， 因为我
目前在火炬团队侧重负责与国外客
户商谈火炬项目 ， 自然涉及到签订
各种协议合同 ， 李老师的讲课 ， 使
我受益匪浅 。” 此外 ， 徐鹏还谈到 ，
李昂老师很受学员 敬 重 。 “李 老 师
年龄大些 ， 但为了上好北京历史文
化这堂课 ， 自己放弃休息时间 ， 用
自己的相机 ， 拍了很多北京民俗照
片 ， 配合北京的历史讲 ， 学员很爱
听。”
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给学员一杯水
自己要有一桶水
李昂 北京市燃气集团燃气学院教师

记者走进北京市燃气集团燃气学
院， 采访了57岁的老师李昂。 李昂因
从小患有小儿麻痹， 一条腿走路有些
不太方便， 每天上下班， 都靠骑残疾
人三轮摩托车。 虽身有残疾， 但这阻
挡不了李昂对教书育人事业的热爱。

今年4月的一天早上， 李昂出家
门后不慎从楼梯上摔下， 身体大面积
擦伤。 当时李昂提着的书包里， 有一
叠上午几十名考生的考卷， 不过李昂
要是打个电话， 关爱下属的领导一定
会马上派人， 一来送李昂去医院， 二
来替李昂监考， 不会误事。 但这场考
试是李昂布置的， 为了不给单位添麻
烦， 李昂硬是强忍着伤痛， 到学院组
织了考试， 直到收齐最后一名考生交
卷后， 李昂才一声不吭骑上残摩去了
医院。

同样还是在今年4月份， 李昂老师
体检时， 发现声带长了一个息肉， 医
生建议他马上做手术， 并预约了做手
术的时间。 然而李昂老师听说今年7月
份素质工程教育开课， 他立即推迟了
手术时间， 坚持给学生上课。 “既然
当上了老师， 站在讲台上就要对得起
学生。” 李昂说。

燃气学院的课程很多， 如职工素
质工程教育中， 有一堂专门为复转军
人开设的 “北京历史文化” 课， 目的
是通过介绍北京， 让这些复转军人了
解北京 ， 热爱北京 。 这是一门新课 ，
怎么讲， 学员才爱听， 无章可循。 如
果拿本北京历史书照本宣科， 学员肯
定不爱听， 为了上好这门课， 开课前
的一段时间中， 每逢休息， 李昂不是
在图书馆、 博物馆查资料， 就是在北
京的胡同里端着卡片机拍照。 “门钉
是清朝官员顶级的标志之一， 东华门
的门钉现在少了一排。” 课堂上， 李昂
对着照片对学员讲。 因燃气学院离东
华门不远， 对此感兴趣的学员， 有的
中午就去实地考察了， 回来说 “李老
师说的没错， 门钉真的少了一排。” 为
上好这堂课， 李昂先后拍摄了七八百
张照片， 加上后期制作， 付出了大量
的汗水。 李昂说， “当老师的要想给
学员一杯水， 自己必须要有一桶水。”

□本报记者 李一然

参加入职教育
我受益匪浅
徐鹏 市燃气集团职工

宋立平是公交集团客七分公司的
一名普通售票员， 为了能够符合北京
公交的发展， 同时也增强自己的技能，
在不久前报名参加了公交车驾驶员的
技能培训， 成为了王建设的学生。 还
有不到十天的时间， 宋立平就要参加
科目三考试， 为了能够顺利通过， 宋
立平又约了王师傅的车， 希望让王建
设再给她一些帮助。

之所以宋立平约了王建设， 用宋
立平的话说 ， 王建设的教学水平高 ，
而且还让我特别放松， 在愉快的气氛
下就把车练好了。 宋立平因为长时间
没有开过车， 在刚开始练习的时候还
有些紧张， 总害怕操作失误而引起对
人员和车辆的损坏。 王建设在了解宋
立平的问题后， 先让她坐在车里看别
的学员开车， 在了解了相关知识， 并
有了一定兴趣之后， 王建设才开始对
宋立平进行指导， 并在征求其他学员
同意之后， 增加了宋立平的练习时间，
让她能有更长的时间去了解和适应车
辆， 从而喜欢上开车。 王建设介绍说：
“很多学员都会在刚上车的时候有紧张
的情绪， 教练需要在这时让学生减少
紧张， 让他们踏踏实实的开车。”

在练习过程中， 王建设在发现宋
立平技术动作不规范之后， 便迅速给
她指出问题， 并认真做示范。 宋立平
说： “挂挡一直是我的难点， 为了帮
助我解决这个问题， 王建设首先示范
了十遍， 之后帮助我找到挂挡的感觉，
最后又在王建设的照顾下， 自己练习
了十遍， 通过在跟王建设练习完挂挡
之后， 问题基本解决了。”

在约车过程中， 宋立平本该在周
五上午去练车， 但她因为工作原因不
得不周四去驾校练习，在了解了宋立平
工作原因之后，驾校的王师傅在跟领导
协调之后， 特意腾出时间给宋立平上
课，帮助她解决了难题。 对此宋大姐说
道：“本来想给他买点水， 给他解解渴，
但是他坚决不要，看着王教练在大热天
还给我这么认真的上课，鼓励我认真考
取驾驶证。 感谢王教练，解决了我的问
题。 ”

感谢教练
让我学到真本事
宋立平 公交集团客七分公司售票员

□本报记者 王卓

教学生驾驶本领
又指导做人方向
王建设 北京公交驾校教师

早上6点40分， 北京公交驾校教师
王建设就已经到达了教练场， 为一天
的工作做着最后的准备。 先擦车， 之
后对车辆进行简单的调试， 等待着学
生们的到来， 这十几年来， 王老师每
天都如此。 对此王老师说道： “给学
员一个整洁干净的环境， 是我应该做
的， 这样不仅可以缓解学员们的紧张，
更让他们满意驾校的工作。”

正像北京公交驾校的宣传口号
“培养合格驾驶员 ， 共创首都和谐交
通” 一样， 王老师每天的工作不仅要
负责学员的技术， 同样还要给他们讲
述做人、 开车的规矩。

对于学员技术的培养， 王老师严
格按照驾校推行的教学大纲对学员进
行培训， 每一个动作都要求学员认真、
细致的完成， 王老师介绍说： “虽然
有时候对学员有些严厉， 但是我都是
为他们好 ， 希望学员能够顺利毕业 ，
为公交集团做贡献。 现在学员也非常
理解我们教师， 对于我的指导， 学员
们也会认真细致的学习， 甚至还有很
多学员是我之前学员推荐的， 看到这
些学生毕业， 进入公交集团工作， 我
本身也特别高兴。”

培训大车与小车存在很多不同 ，
对于这些不同， 王老师会在讲课过程
中， 给学员们进行辅导。 有一次， 一
名学员在倒车过程中出现了问题。 学
员总觉得已经停到了安全线内。 王老
师发现学员的问题之后， 并没有直接
批评学员， 而是给他讲授大车与小车
的区别 ， 告诉学员大车在倒车之后 ，
从反光镜看应该出现前宽后窄的情况。
王老师说： “要让学员知道出现问题
的原因， 从而才能够减少此类问题的
发生。”

另外， 王老师在教学过程中， 还
要讲授学员们开车的规矩， 王老师表
示： “我的这些学员， 在毕业之后会
分配到公交车队，成为一名驾驶员。 如
果他们在工作过程中出现问题，不仅损
伤他们自身，而且对车上的乘客也是一
种伤害， 所以必须要给他们树立安全
意识， 共创首都的和谐交通。”

燃气工
老师说： 身残也要发出光和热。
学生说： 大学所学的知识与技校所学技能是完美的结合。

驾驶员
老师说： 掌握行车的方向盘， 走向正确人生路。
学生说： 在愉快的气氛下就把车练好了。


